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我国到底有多少种房子？如果这个问题，抛向普通
市民，相信最多也就得出“七八种房子”的答案。比如
说，现在的商品房、廉租房、公租房、安置房，也包括先前
的单位自建房（房改房）、小产权房等。谁承想，我们所
列举的这七八种房子，不过是众多房子中很少的几种。
全国有“30多种房子”的结果，着实吓到了许多网友。

“30多种房子”并非虚言。因为这个数字出自于全
国房产大鳄任志强之口。作为华远地产的董事长，任志
强被人习惯称为“任大炮”。一方面，公众对于任志强的
一些言论可谓不买账，因为任志强经常会做一些关于

“房价不会跌”的论断。可是，另一方面，任志强对于房
价的预测，又是屡屡命中目标，提前把政府调控的老底
揭穿，搞得大家既没有信心，也没有希望。同样，任志强
关于“全国有30多种房子”的表述，又朝我国房地产市场
开了猛烈的一炮。

房子的种类，与房价的高低，从来都没有直接的关
系。只是各级和各地政府，似乎都愿意把房价划分成更
多的种类来抑制房价。然而，结果又是怎样呢？有数据
显示，2013年前三季度房地产开发投资额达52120亿元，
较去年同期增长20%。而北上广深等大城市的房价，也
基本上涨了20%。这一轮房价调控，从2010年启动，到
2011年、2012年全面加压，再到现在这样一个悲催的结
果，我们可以这样宣布，政府关于房价的调控基本是失
败的。据说，各地政府对于房价都是签订了“军令状”
的，只是不知道这个“军令状”还管不管用。

房子的种类，和孔乙己写“回”字的思维差不多——
形式上的改变，根本无法改变一些现实。一者，房子作
为刚需，是房子增加种类所不能改变的；二者，土地财政
作为地方政府的最主要经济来源的现实，是增加房子的
种类无法改变的；三者，地方GDP对于房地产市场的依
赖也是增加房子的种类无法改变的；四者，数据显示，各
城市能够买起房的至少1/3，也就是说，这1/3先富起来
的人买不买房和增加多少种房子种类，是没有关系的，
他们只想着自己的财富升值，至少不允许贬值……

房子种类的增加，还有可能让得不到约束的权力实
现套现。具体表现为，如“房妹”等拥有十几套甚至更多
经适房的“房子辈”家族人员会越来越多。房子种类的
增多，虽然配之以“摇号”、“抽签”等看似公平的外在程
序，但是，一旦权力得不到有效的约束，权力就可能在不
同种的房子之间摆布公共利益。

北京有近20种房子，没有抑制住北京房价的上涨；
全国有30多种房子，也没有遏制住房价。这就好比练习
书法，你会写正楷、行书、狂草、小篆、隶书甚至更多种，
不代表你的作品的价格高。对于百姓而言，更想看到的
是我们对于房价的有效制约甚至是回落。不改变现在
的土地财政和GDP依赖，增加再多种类的房子，也基本
等于“回”字多了几种写法。 王传涛

房子有三十多种
等于“回”字有四种写法

从早期的房改房、外销商品房、央产房、军
产房，到后来的经济适用房、廉租房、两限房，以
及“京七条”创造的“自住型商品房”，至少有十
七八种住房品种并存于北京普通商品房的体系
之外。但这么多创造发明，却既没有遏止房价
高涨的走势，也没有改变普通人住房难的困
境。关于房子的种类，房产大鳄任志强说，“光
北京就有十七八种，全国得有30多种。”（11月3
日《南方日报》）

“女护士夺刀”为医患关系开出良方
因交通事故多次协商未果，10 月 31

日，陕西汉中一男子在市中心医院持菜刀
砍向住院治疗的受害人，在这危急关头，医
院两名女护士奋不顾身上前夺刀救人，后
在其他病人家属的协助下，终将该男子制
伏。这两名勇敢制止男子行凶的护士刘某
和邓某都是90后的年轻人，刘某已在医院
上班两年，邓某才到医院上班不久。在制
止男子行凶过程中，刘某的手也受了伤。
（11月4日光明网）

不久前，浙江温岭医生被刺身亡事件
震惊全国，医患关系话题重回公众视野。
11月1日，中国医师协会统计，最近10天全
国共发生6起患者伤医事件。在医患关系
闹得不可开交的今天，这条护士夺刀护患
者、医患合力擒凶徒的新闻在全国大江南
北传播，传递出的医患“正能量”远远超过

了事件本身。可以说，护士夺刀护患者，用
行动为医患关系开出了良方。

这剂良方是美丽的。美国医生特鲁多
墓志铭上的那段道出医学和医生角色本质
的箴言：“有时去治愈，经常去帮助，总是去
安慰。”三个层级，都需要用积极的行动作
为“药引子”。我们都知道，白衣天使是对
医护人员的美称，多指护士。因身穿白色
工作服，从事救死扶伤的神圣事业，故称白
衣天使。维护患者的生命，不仅是治病救
人，更需要在生命危难的时刻挺身而出，陕
西汉中两名护士不愧为白衣天使，她们用
行动开出了“最美”的药方。

这剂良方是温情的。护士誓词：我志
愿做一名护士，牢记护士的天职，热情、慎
独、求实、奉献、尽心尽责、救死扶伤、全心
全意为伤病员服务，发扬南丁格尔精神，遵

循公道、公正、科学的准则，勤奋学习、刻苦
钻研、精益求精、不断进取，把知识和生命
献给人类的科学护理事业。宣誓时是热情
澎湃的，履行誓言更需要坚持、坚守。“医者
父母心”，陕西汉中两名护士用行动实践了
誓言，为医患关系开出了温情的良方。

有专家分析，医患纠纷主要有三方面
原因：一是医方因素，例如有些医务人员法
律意识比较淡薄，有些医务人员服务态度
不够热情，个别医生道德滑坡；二是患方因
素，有些患者把医患双方关系视为简单的
买卖关系，对医疗服务不满意时，往往采取
非理性的维权行为；患者缺乏医学常识，不
能正确认识和理解医疗过程，一旦治疗方
案结果不甚理想，就迁怒于医护人员和医
院，从而引发医患纠纷；三是社会因素，我
国正处在体制改革的转轨时期，城乡卫生

资源分布不够均衡，导致部分人群心理上
不平衡，使得矛盾更容易激化。

著名医史学家亨利·西格里斯曾经说
过，每一个医学行动始终涉及两类当事人：
医师和病员，医学无非是这两群人之间的
多方面关系。从行为学上来说，无论是

“医”还是“患”，其出发点都只有一个——
让病人康复起来。这本该是一对互相协
作、目标统一的“利益共同体”，也是最应该
互相信任的两个群体，而目前医患关系为
何却表现出了势如水火的对立？医患关系
僵局如何破冰,仅靠内心的自觉去重建信任
够不够?

回答这些问题，用铺排的理论语言不
如从自己开始、从身边的事情开始，期待更
多的白衣天使、最美护士涌现，真正用行动
为医患关系开良方。 冬 君

孙杨无证驾驶被拘
拿无知当借口不真诚

和韩红一样，孙杨也在违法行为被媒体曝光之后，
迅速向公众致歉。不过，对“平时忙于训练比赛”以及

“法律知识淡薄”这样的解释，公众并不买账。随便找一
个成年人问问，有谁会法律知识淡薄到连“无证驾驶系
违法行为”的常识都不知道!越是拿“训练”和“无知”当借
口，越是凸显出孙杨道歉的不真诚。

对于多数公众来说，其实并不关心孙杨所在单位的
处罚，那是这家单位的内部管理问题。甚至公众也多不
关心孙杨的公开道歉，那关乎孙的公众形象和他的商业
价值，但无关法治。公众最为关注的，还是有关孙杨的
法律处罚。因为对孙的处理结果，关系着法律能否在中
国平等适用，名人所拥有的特权能否对司法带来干扰?

应当说，杭州交警部门的处罚决定，还是经得起检验
的。对孙杨的两项处罚，均在法律规定的幅度之内。既
未因孙杨是名人而轻罚，也未因舆论的高度关注而重
罚。法律面前人人平等的理念，需要这样的个案去传递。

从网上的讨论来看，已基本上找不到请求交警部门
对孙杨网开一面的言论。在法治建设层面，这就是实实
在在的进步。就在十余年前，媒体对有功人士是否可以
享有某些超越法律之上的特权，争议还很激烈。但现
在，多数公众都认同，孙杨的奥运冠军身份只代表他在
运动领域的成就，这种“功”并不能抵“过”。冠军是冠
军，违法就是违法，这也是常识。但这一常识能够普及
开来，并得到多数共识，也属不易。

从一般预防的角度看名人违法被罚，倒是颇有积极
意义。因为名人本身受大众关注，名人违法自然也成了
媒体聚焦的热点。对名人违法的公正处罚，有助于向公
众传递正确的守法观。当年高晓松因酒驾入狱，提醒了
多少司机自觉遵守“开车不喝酒，喝酒不开车”。今天孙
杨因无证驾驶被罚，也一定会让不少的无证者打消过

“偷偷开一把”的念头。希望正在围观孙杨案的人都能
从个案出发，主动去吸取孙杨的教训。名人出事，我们
不只要看个热闹，还要看个门道。这门道其实很简单:绝
不能无视法律底线! 王云帆

这一金额是双方博弈之后确定的。据报道，当地政
府最初欲给每个遇害的孩子赔偿2万元，家属不同意，随
后找到市政府，最终确定为10万元。其中，嫌疑人张兴
艳家属出6万元，其余由岳阳县、临湘市政府相关部门凑
齐。家属获得这笔钱都是有条件的：“除依法对张兴艳提
出民事、刑事诉讼和可能的学校校车管理方面责任的请
求，以后不得再找任何单位和个人麻烦”。

案件尚未彻底查明，警方、学校、校车司机各方的
责任未依法厘定，政府便用一笔不大不小的钱与家属
达成沉默协议。这种维稳式补偿在近年各地重大刑
事案件的善后中频频出现。但罔顾程序正义的买断
式善后，于法无据，于情难容。

岳阳学童被害一案，犯罪嫌疑人是第一责任人，外
界的责任集中表现在两个点上：校车司机与学校没接
到孩子时，未及时与家长联系；孩子失踪后家长报警，
当地派出所却以“失踪不到48小时”为由拒绝立案。

从报道来看，当地政府是认为自己有责任的，“当
地政府称这件事涉及好几个部门，现在也不好划分到
底是哪个部门的责任。”责任不好划分，所以用笔钱一
次性买断家属的追责权，然后抚恤金由“相关部门凑
齐”，通过这种方式将责任内部消化，免得久拖不决，
这大概是当地政府的如意算盘。

可以说，按每个孩子10万元简单换算出来的这笔
“抚恤金”，名不正，言不顺，且有消解政府责任的嫌疑。

我们可以体会到当地政府对事情闹大的担心、对
稳定局面的自觉维护，但“捣糨糊”捣不出善治。政府
承担什么责任，这笔账必须先查清算清，才来谈赔偿
的问题，当然考虑到受害者家属的困难，也可以事先
给予一些物质救济，但这绝不意味着可以剥夺家属维
权的权利。

时下，“拿钱摆平”是许多地方政府遇到突发事故
后的下意识反应，但地方政府不应忘了，自己手里的
钱都取之于民。事发后，迅速的议价、掏钱，表面看可
以息事宁人、和靖一方，但这种交易实质是“人民赔偿
人民”的悖论，从长远看也不利于突发事故的良性处
理。 西 坡

学童被害
岂能“拿钱和解”？

11月3日，奥运游泳冠军孙杨驾驶白色
保时捷卡宴车与一辆公交发生追尾剐蹭。交
警部门查实，孙杨系无证驾驶。4日下午，杭
州市公安交警部门对孙杨处以罚款2000元，
并处行政拘留7天。浙江体育职业技术学院
也以孙杨在全运会后发生多项违纪行为为
由，决定对他做出停赛、停训、暂停一切商业
活动的处罚。

公款买贺卡，要斩草更要除根

日前，北京市教委下发通知，
明确规定中小学不得出售碳酸饮
料等不利于健康的食品饮料。理
由是：碳酸饮料会引起骨质疏松、
肥胖等。有人支持，因为“孩子自
制力差”；也有人质疑，连吃什么、
喝什么都管，学校是不是管得太宽
了？（11月5日《人民日报》）

碳酸饮料进“黑名单”的消息
一出，引发社会热议。该不该禁止
碳酸饮料进中小学校园？学校又
能否落实对碳酸饮料的管理呢？
一纸文书，能否管住中小学生的
嘴？公众一连串的疑问随之而来，
要解答好这些问题，不是一纸禁令
就可以解决的。

碳酸饮料会引起骨质疏松、蛀
牙、肥胖等疾病。国外有研究表
明，儿童喝碳酸饮料越多，越容易
出现攻击性强、注意力分散及不合
群等。有调查显示，我国12岁孩子
饮用碳酸饮料的比例为76%，14岁

孩子为92%。种种迹象表明，为了
孩子的健康，碳酸饮料是该好好管
一管了。这一纸禁令可以体现出
教育部门的良苦用心。

但是，孩子的自制力较差，想
让孩子主动对碳酸饮料说“不”却
不是一件容易的事。一味在校内
禁售不能从根本上解决问题，出
了校门，超市、商店等出售碳酸饮
料的地方比比皆是，孩子照样唾
手可得。北京某中学明令禁止学
生将碳酸饮料带进教学楼，不少
同学就在教学楼外喝完再进去。
所以，要想真正管住中小学生的
嘴，一纸禁令之外还需要运用更多
智慧和方法。

小小一瓶碳酸饮料其实涉及
众多政府职能部门，除了教育部门
的倡导，重点还要放到监管上，从
源头上保证碳酸饮料的质量监控，
严厉打击有质量缺陷的碳酸饮
料。此外，加强正面宣传和引导，

也是极为重要的，胡萝卜加大棒一
起使用才会奏效。中小学生正处
在青春期，对很多事情往往抱有逆
反心理，单纯的禁止可能会适得其
反，出了校门变本加厉。所以，教
育部门还要探索更多方法和途径，
让孩子了解什么是健康营养安全
的食品，什么是对生长发育有益的
食物，让他们自己自主把好这道
关，才是解决问题的根本之道。

教育部门的这一做法得到了
多数家长的支持，可以通过开展
一些知识趣味或主题宣传活动让
家长也参与进来，共同帮助孩子
正确认识垃圾食品。许孩子一个
健康美好的未来，把好食品关，也
要把好食品观，不仅是教育部门
和家长的职责，也是全社会的责
任，共同给孩子营造一个重视食
品健康、自动拒绝垃圾食品的文
化氛围。

宋 华

天价拖车费

湖南岳阳筻口镇3名小学生被绑架“撕
票”一事震惊社会，犯罪嫌疑人已被刑事拘
留，等候法律的审判，社会上对此事的反思
仍在继续。当地政府与家属却以出人意料
的速度迅速达成了“解决方案”：每位遇难者
的家庭将获得政府提供的10万抚恤金。

办酒席庆离婚
真能“苦尽甘来”？

元旦、春节将临，中央纪委提
前发出禁令，严禁用公款购买、印
制、邮寄、赠送贺年卡、明信片等物
品。能否令风气为之一新?

此前，在中秋、国庆双节，中央纪
委也曾发布禁令，叫停公款送月饼送
节礼。其效果的确一时显著，但如何
才能保持住?近日，中央党的群众路
线教育实践活动领导小组印发通知，
要求整治公款送礼、公款吃喝、奢侈
浪费等，这些要求能否化为行动?

应当看到，这一系列行动的背
后，都有一个共同的特点，即针对
公款所衍生的不正当行为。其实
质，就是要给公款使用立规矩，设边
界，不能假公济私。用公款购买贺
卡，其根源正在于此。针对中央纪
委严禁这一行为，人们从容易滋生
浪费之风、奢靡之风、形式主义等方
面进行解读，视作反“四风”的一大

力举。诚然如是，但也只有进一步
挖到这个根，进而有制度防范，才能
根治之。

事实上，公私不分、假公济私、揩
公家油等现象，在现实生活中屡见不
鲜。正是这样的没规矩，导致人们见
惯不怪，觉得这样的花费没什么。相
当意义上说，从禁止公款吃喝，到禁
止公款旅游、公款送礼之类，常常是
屡禁屡败，屡禁不止，一个根本原因
也就在于，为禁而禁、逢风头而禁，而
没有从制度入手以治之。而之所以
没有制度建树，也正在于对严分公
私、设守边界缺乏深刻体认。认识上
不清，何来制度上的明晰?

最近中央制定《党政机关厉行
节约反对浪费条例》，用法规来约
束浪费，无疑上升到了制度文明的
一个新高度，也从一个侧面表明中
央刹住浪费风的决心。开展教育

实践活动，求得长效机制，制度成
果是最关键的一环。我们禁止公
款送节礼、禁止公款吃喝，恰恰也
需要这样的制度建树。只有着眼
于此，禁止各种不正之风，才不会
成为一阵风。

在某种意义上说，从禁公款送
节礼，到禁公款买贺卡，再到禁止
公款大吃大喝，是对各级干部的一
种解脱。很多人打心眼里欢迎与
支持，是因为这些行为已经成为他
们的一种负担。没有那些繁文缛
节，无聊应酬，无效联络，还真是清
爽了不少。因此，在很多干部支持
与配合的背后，在效果明显之际，
我们尤其需要冷静思之，公款买贺
卡看似小，既要斩草，又要除根。
只有深刻认识了，严守公与私的分
界，风气才真正为之一清。

金明岩

电影《非诚勿扰2》中，孙红雷饰演的李香山和姚晨
饰演的芒果之间，办了一场“离婚典礼”。他们宣誓不
再爱对方，退还结婚戒指，一起剪掉“喜”字……在宁乡
县金洲镇，日前也上演了一场“离婚酒宴”。与电影不
同的是，办酒宴的只有男方，他还在酒楼前拉出了“离
婚快乐，苦尽甘来”的横幅。（11月4日《潇湘晨报》）

初看新闻题目，感到几分欣喜，以为是主人公明
白了人生意义生活的真谛，但读完新闻看不出新闻的
亮点在哪，相反，对这样的高调离婚宴感到担忧，对其

“苦尽甘来”不免要生些质疑。
说实话，如果俩人不爱，自然强扭瓜不甜，对另一

半放手也确实是一种解脱。如果俩人说好好收好散，
坐在一起进行“最后的晚餐”告别一下，也未尝不是一
种很好的纪念。然而遗憾的是，即将分手的“另一半”
却是缺席的。

一个离婚宴虽然很“出彩”，但又是拉横幅，又是
放花炮，又是办宴席，这样的“高调”未免太夸张。如
果“大鸣大放”过度，对离婚的妻子来说又何尝不是

“恨”的极致的伤害。
“杨X先生离婚快乐，苦尽甘来！”这是挂在酒店

前的一条横幅。这条标语折射的情愫实在是太复
杂。是怨恨的宣泄还是前程似锦的祝愿？是有意的

“攻击”报复还是深藏的感情纠结？给人一种“为赋新
词强说喜”的味道。

在杨先生的离婚宴中也有朋友不好意思赴宴的，朋
友坦言办离婚酒毕竟不是好事，可见我们的国情还是不
支持这样的“浪漫”的。“但愿人长久，千里共婵娟”是我们
惯用的祝福，毕竟花好月圆更有利和谐。杨先生夫妻俩
本各自有过一次婚姻，这次离婚后能否再次迎来幸福能
否如意好合能否找到真爱？这还是个问号。

一个人忘记过去是不需要任何仪式的，也不需要
告诉别人“我忘掉了”。爱一个人需要包容与尊重，不
爱一个人也应是如此。这样的“庆典”与其说是“苦尽
甘来”倒不如说是往自个“伤口上撒盐”。 徐大发

近日，王先生开车在太原
发生事故，交警到现场处理，并
指定拖车公司将车拉到修理
厂。3公里的距离，竟开价3500
元。同等距离，正常市场价不
过几百元而已。据称这家拖车

公司并没有挂名，是私人的。
这正是：
拖车本是雪中炭，急火攻

心人更寒。敢问天价何处有？
官商勾结把路拦。

赵清 漫画 静昂 文


